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时评

新闻发布是党的新闻舆论工作的
重要组成部分，是国家治理体系和治
理能力现代化的重要内容。党的十八
大以来，我国新闻发布工作与新时代
同频共振，及时传递党和政府声音，有
效凝聚社会共识，发挥了无可替代的
重要作用。近几个月来，浙江举行了
多场新闻发布活动，主题涉及庆祝建
党百年、建立“八八战略”实施综合评
估报告机制、数字化改革重大应用成
果等，省领导带头走上发布台“向人民
报告”、与媒体对话。各界积极评价，
认为充分体现了浙江的开放透明理念
和现代传播能力。

日前召开的省委文化工作会议提
出，浙江作为“重要窗口”，必须对内出
成果、出经验、打造标杆，对外多参与、
多发声、展示形象。对照这一要求，浙
江新闻发布工作要进一步担当作为，在

“人人都有麦克风”的互联网时代握好

“话筒”、发出强音。
“话筒”要迭代升级、提质扩能。上

世纪80年代初，我国新闻发言人制度诞
生；2003年开始，全面推行新闻发言人制
度；2020年，中共中央新闻发布制度建立
并正式实施。如今，作为一项常态化的
政治制度安排，各级党委、政府新闻发布
体系日趋完善，新闻发布活动成为发布
权威信息、保障公众知情权、展示对外形
象的重要渠道。但实践中仍存在不平
衡、不充分的问题，要在完善工作机制、
压实发布责任、加强应急发布等方面继
续发力。着眼全媒体时代特点、数字化
改革方向，要运用系统思维、数字化思
维、现代化思维，强化闭环管理、全链传
播、量化评估等环节，推动新闻发布工作
系统重塑、高质量发展。

管用的“话筒”才是“金话筒”。新
闻发布要充分发挥党和政府与人民群
众沟通的桥梁作用，以坦诚开放沟通的

理念，把党委、政府想说的与媒体关注
的、公众关心的有机结合起来。常规发
布突出新闻性，精心设置议题主题，让
权威发布音高声远。政策解读注重换
位思考、话语转换，做到深入浅出，让群
众听得懂、听得进、信得过，推动政策真
正落地惠民。突发事件新闻发布把握
好时度效，既讲事实、速度，又有立场、
温度，以准确权威赢得信任支持。针对
社会舆情热点，主动回应关切，精准解
疑释惑，推动相关问题实质性解决，助
力防范化解各类风险。

“金话筒”离不开“好嗓子”。新闻发
布是一项政治性、政策性很强的工作，

“台上一分钟，台下十年功”，要重视打造
专业的新闻发布队伍，加强新闻发言人
的理论修养、模拟演练和实践锻炼，提升
领导干部同媒体打交道的能力，增强在
聚光灯下“敢发声、善发声、发好声”的本
领。新闻发布工作不仅仅是简单的告

知，还有非常重要的对话和交流功能。
要顺应全媒体传播趋势，创新打造政务
新媒体等“24小时不落幕”的互动发布平
台，探索开展多元主体、多样形态、多跨
场景的新闻发布，邀请基层一线代表、专
家学者走上发布台、走进直播间，共话生
动经历，展示奋斗风采。

当前，我省忠实践行“八八战略”需
要生动的讲述，奋力打造“重要窗口”亟
待精彩的呈现，扎实推动高质量发展建
设共同富裕示范区离不开氛围的营
造。勇立潮头方显担当，践行“为浙江
代言，为时代发声”的光荣使命，浙江新
闻发布工作要努力成为传播浙江声音、
讲好浙江故事的“金话筒”，助力展现一
个奔流行进的浙江、绚丽多姿的浙江、
共富美好的浙江。

（转自《浙江日报》作者单位：省委
宣传部）

握好传播浙江声音的“金话筒”
□徐伟伟

普陀区“智慧海洋”创新创业大赛
近日在杭州拉开帷幕，大赛期间以智
能装备、生命健康、先进制造业为主
题开展评荐会，以此加快全区高层次
人才引进和重点产业科技创业项目
集聚。

创新创业大赛，既是一个舞台，也
是一个竞技场；既是一次海洋科技产业
最新科技成果的汇报会，也是新思想新
理念的碰撞会，将把普陀的“双创”金名
片擦得更亮。本次大赛根据普陀今年
重点产业发展定位，由往年的“生命健

康”调整为“智慧海洋”，这充分体现了
企业发展服务于区域经济发展和行业
发展的精准定位。过去、现在和未来都
在印证一点，实现可持续发展，激发源
源不断的新动力，才是创新创业的价值
和意义所在。

大赛是个好平台，它给台上的人提
供了演绎理念、展示技术的舞台，也给
台下的人提供了选择引入目标、筛选合
作对象的机会，换句话说，好项目只有
落了地才能开花结果。今年大赛的一
个显著特点就是在主题引领之下，更加

注重项目的落地性。为此，大赛升级优
化了办赛形式，由以往的纯路演转变为
一对一洽谈结合路演的形式，并在赛前
对参赛项目进行了甄别选择，为的就是
缩短创新梦想与创业实践之间的距离，
让项目在预演阶段就能融入本地产业
的发展需要。

创新创业是个人实现梦想、成就自
我的路径，更是一座城市自上而下的螺
旋型发展动力，需要制度环境的不断改
善。随着长三角区域一体化发展上升
为国家战略等历史性机遇的到来，创客

们要抓住机遇、激发潜力，寻找符合时
代特征和产业方向的创新之路，开创属
于自己的人生高光时刻。政府部门则
要着力解决影响创新创业创造的瓶颈
问题，通过优化创业环境，最大限度释
放全社会创新创业创造动能，特别是要
为中小企业和年轻创客发展提供有利
条件，为专精特新企业成长建立加速机
制，如此才能在全社会不断形成创新创
业创造的浓厚氛围。

期待在这届大赛上，我们能遇见人
才、预见未来。

遇见人才 预见未来
□林深

中秋小长假刚过，国庆长假也即将
到来，最近针对福建莆田的新发疫情，
各地都发出倡议和提醒：长假期间，不
要前往国内中高风险地区，尽量减少人
员聚集，同时相关部门要毫不放松做好
疫情防控工作。

国庆长假，举国欢庆、阖家团圆，
这个欢聚时刻可以说是很多人期待已
久的虽然目前国内疫情相对平稳，但
是疫情防控常态化形势下，尤其是今
年全国多地多点出现局地疫情在提醒
我们：出门在外，一定要做好防护工

作。出行前要先了解目的地疫情等
级，不要去往中高风险地区；出行中要
做好个人防护，包括戴口罩、勤洗手、
保持足够的社交距离等等。对于久未
发现新发病例地区的人来说，尽管外
地疫情时有风声鹤唳之势，但是毕竟
是太平日子过久了，难免有松懈之
意。这次福建疫情的局地暴发，提醒
人们在出行过程中一定要时刻绷紧疫
情防控这根弦，一丝不苟落实好每一
项防护举措，如此才能保护好自己、家
人以及其他身边人的健康，才能度过

一个平安祥和的节日。
节日期间，人员流动性大，大型商

超、交通枢纽、景区景点等重点区域的
短时人群密集程度必然会增加。既要
严格落实好各项防控措施，又要防止一
刀切，让群众能过好节，这对相关部门
来说，的确是个很大的考验。一方面要
严防死守，坚决克服麻痹思想、侥幸心
理、松劲心态，谨防人流管控不严、物资
储备不足、交通出行不畅等问题的出
现，有效规避疫情传播扩散风险，守护
万家安澜。另一方面要精准施策，分清

轻重缓解、辨明主要矛盾，根据不同地
点、不同时点的不同情况采取点对点措
施，有针对性解决问题，尽量减少对群
众正常生活的影响，不降低群众过节的
幸福感。

当然，正如专家所言，经过此前疫
情的重重考验，我们完全有能力、有
条件、有信心控制住局地性的疫情，
公众不必特别担心。只要人人都成
为疫情防控的主体，不成为病毒传播
的漏洞，就一定能在“安全区”内欢度
佳节。

节日出行莫大意
□新语

近期，普陀生物多样性调查团队完
成了第二次植被和植物多样性调查，经
过两次调查，在我区共发现高等植物
786种，发现新记录植物87种（据9月15
日《今日普陀》报道）。品种丰富、发现
不断，这样的调查结果无疑是令人欣喜
的。但与此同时，也难免有一丝不安涌
上心头：我们对家乡的山山水水看似熟
悉，但真的了解吗？

普陀作为承接生物多样性调查评
估任务的全省29个重点区域之一，今
年3月起全面开展陆域生物多样性调
查，发现了许多珍稀物种。其中，哺乳
动物就有12种，包括中华穿山甲、豹
猫、獐、小麂、野猪、黄鼬、黑线姬鼠、北

社鼠、东北刺猬等。同时，一批国家重
点保护植物，如普陀鹅耳枥、珊瑚菜、野
大豆等相继被调查到，并新纪录了瓶尔
小草、叶下珠、欧洲千里光等87种植
物。接下来，秋季植物调查即将展开，
更多的发现值得期待。

没有发现，就谈不上针对性的研究
和保护。摸清生态家底，对保护绿水青
山意义重大。而眼下，还有太多的神秘
面纱需要揭开。区生态环境分局委托
国家生态环境部南京环境科学研究所
开展为期4年的生物多样性本底调查
与观测工作，有望对普陀的生态家底进
行一次全面梳理。与此同时，捡漏补缺
的民间发现也同样重要，全社会都应鼓

励发现、参与发现。
说到这，有必要介绍一下浙江海洋

大学水产学院学生赵宸枫。暑假里，他
天天起早贪黑去舟山国际水产城码头
等候渔船拢洋，并不是倒腾渔获物勤工
俭学，而是从中仔细搜寻兼捕生物的踪
迹。赵宸枫虽然只是个大学生，但所认
识的鱼种已远远超过了渔民。他希望
在本科阶段完成浙江海洋渔获物整理，
并建立一个数据库。目前，记录的鱼类
已超过200种，其中在舟山采集的就超
过100种。

痴迷于观察鱼、鉴别鱼、研究鱼的
赵宸枫注定是一名发现者。虽然老师
们说“鱼类的形态学研究已不是一门非

常前沿的学问”，但赵宸枫依然痴心不
改、兴致盎然。不搞投机、不求功利的
专心致志，往往就是有所发现的前兆。

人类对自然界的了解，就是从一
次次发现中积累起来的。普陀的绿水
青山间、浩瀚大海中万物生长，显然还
有更多的秘密有待深入探究、不断发
现，这就很有必要立足长远培养更多
的发现者。正在大力推进的“双减”应
该是个难得契机，孩子们从沉重的作
业负担和校外培训中解脱出来后，大
可引导他们亲近自然、探索自然。兴
趣是最好的老师，孩子们有更多机会
融入绿水青山，我们的社会就不会缺
少发现者。

绿水青山需要发现
□大力

搞好为民服务的“副业”
□明德

帮辖区群众捕蛇、摘马蜂窝、抓“老鼠精”，展茅派
出所民警乐此不疲。这是不务正业吗？不，搞好为民
服务的“副业”恰是“公家人”的使命担当！

政府部门各有职责分工，这是为了更好地为民众提
供专业化、精细化服务。但事实上，服务需求林林总总，
难免会有找不到对口部门的情形。这就需要各部门自
觉搞好为民服务的副业，化解老百姓求助无门的难处。

展茅生态良好、环境优美，但也时有蛇鼠之类“不
速之客”闯入居民家中，情急之下村民习惯于向派出所
求助。展茅派出所有求必应，民警们逐渐练就了一手
捕蛇捉鼠的“绝活”，配齐了各种应急救援的装备，不愧
为老百姓的守护神。

派出所的本职固然是通过强破案、管治安、抓防范
维护一方平安，但帮群众捕蛇、摘马蜂窝、抓“老鼠精”，
同样也是以问题为导向、以需求为导向的担当作为。
如此正业、“副业”一起抓，老百姓更有安全感，而人民
警察的形象也变得更丰满。

“有困难找警察”曾是一句家喻户晓的暖心口号，而
随着公共服务的日趋完善加之警务更加繁忙，人们已不
再需要事事找警察。虽则如此，人民警察爱人民的初心
依旧，为民服务的好传统、好作风并未失传。展茅派出
所针对辖区特点搞好“副业”，实在令人欣慰。也唯有如
此，公安工作才能受到人民群众一如既往的支持。

从某种意义上说，能不能满腔热情地搞好为民服
务的“副业”，更能体现一个单位、一支队伍的精神面
貌。雷锋是一位汽车兵，但雷锋精神却更多地体现在
随时随地做好事的“副业”上；“马天明”是一位户籍警，
但他的可爱之处同样在于“今天我休息”仍不忘为民解
忧愁。事实上，能够尽心尽力搞好为民服务的“副业”，
正业也必定会搞得棒棒的。

群众利益无小事。开展“我为群众办实事”活动，
就是要坚持正业、“副业”一起抓，抓出优良作风、抓出
群众满意。

孩子本该轻松
□曲直

随着“双减”的逐步落实，孩子们不仅作业少了，连
考试也减了。小学一二年级不再进行纸笔考试，其他
年级只进行一次期末考试；初中年级从不同学科实际
出发，可适当安排一次期中考试。对此，孩子们大都欢
呼雀跃，但一些家长却忧心忡忡，担心无法掌控孩子的
学习。其实，孩子本该轻松，家长不必心焦。

考试并非检验学习成果的唯一方式，过于频繁的
考试难免强化应试心理、加重课业负担。对于一二年
级的小学生来说，培养兴趣、开启心智更为重要，刻板
的纸笔考试并不能考出真实水平。家长没有必要太把
考试成绩当回事，否则反而对孩子造成不良暗示。现
在取消纸笔考试了，大可趁机把紧绷的神经放松一下。

一直以来，孩子们之所以要做这么多试卷，并非完
全出于获取知识的必要，而多半是为了不被偏题、怪题
难倒，而这样做的代价是，孩子们近视了、体能下降了、
兴趣爱好也苍白了。现在，大家一起减负，中考、高考
的方式或许也会随之改进，那些想暗中较劲的家长该
三思而行，私下里给孩子增压反而会弄巧成拙。

“双减”的内容是教育专家们反复论证的结果，而
不是谁拍脑袋想出来的。事实上，浙江早在2015年就
建议一二年级推广非纸笔测试的考试形式，而我市也
有学校进行了有益尝试。几年实践下来，根据高年级
段每学期期末考试情况来看，没有出现某个孩子因取
消平时测验而出现成绩陡然退步现象。

教育改革正进入深水区，需要学校、家长一起划好
双桨。孩子们变苦学为乐学，家长们变关注考试分数
为关心孩子成长，相信一切都会越来越好。

前几天台风天的一个晚上，一位宁波藉驾驶员因担
心货车上的梨被雨水泡坏，将车停在武岭隧道内的应急
通道上。区公路与运输管理中心和普陀交通运输行政
执法队的工作人员在现场处理中得知这一情况，不是一
赶了之，而是带他到朱家尖大桥下一处可以避雨的公共
停车场停车。在确认梨“安然无恙”后，这位朴实的司机
红着眼眶激动地道谢。

非紧急情况下不得在应急车道行驶或停车，当天
那位驾驶员把车停在隧道应急通道上，显然是十分危
险的交通违法行为。执法车引路，台风天帮一筹莫展
的外地司机寻找合适的停车地点，这是多么暖心的服
务。在这件事上执法与服务前后转换，说明执法与服
务之间的距离并不遥远。

柔性执法充分释放法治善意。执法中融入服务，
能让广大群众感受到执法温度，感受到公正公平。风
雨中这位宁波司机最有体会。更有意义的是，执法部
门通过做好服务，把相关工作做在前做得主动，改变为
执法而执法，有效化解热点难点问题，就能大大降低法
治成本，提升法治效果。最近，市质检院帮助企业攻克
高强度海洋结构钢焊接工艺难题，使企业产品质量和
业务双提升，就是很好例证。

新时期，人民群众对执法公正充满期待。打通执
法与服务间的经络，让更多善意在执法与服务之间流
淌，需要大力提倡。相信普陀运管能给的，有关部门
也能给；市质检院能做到的，有关部门也能做到。

执法与服务之间的距离并不遥远
□雷予晖

(本版署名文章不代表本报立场）


